
Les Reflets de l’   
 

                Beaucoup d’activités en 2017 !!  
 

                Les évaluations sont maintenant terminées pour la montée Jean-Marc (merci Gary, Yvon et 
Patrick). On attend la décision finale de la MRC. Les panneaux de signalisations sont installés 
(merci à LSM et à Denholm). Un nouveau quai et de nouvelles mesures ont été prises afin 
d’atténuer les nuisances dans le secteur de la municipalité de Bowman (merci à Bowman et la Base 
Air-Eau-Bois).  
 

Il y en a plus ! Merci à Charlie-Anne, nouvelle conseillère à LSM, pour son intérêt à améliorer notre 
situation, pour son appui et aussi pour ton cadeau de Mont Ste-Marie. Nous désirons remercier 
Nicolas et Antoine de la Base de Plein Air pour leur appui continu ! Nous avons reçu des dons 
généreux de Marc Barbe (entrepreneur local) et d’Anton Sagh, un de nos membres – merci à vous 
deux !! Mark Proulx a organisé notre premier tournoi de pêche l’an passé (merci Mark !). Plusieurs 
membres ont participé au concours de photos, le tournoi de pêche et les comités – nous nous 
remercions !  
 

Notre dîner communautaire de l’an passé a été un succès ! Un merci spécial au groupe Socks Over 
pants (S.O.P), à Jonathan Prud’homme (Joe) et à Mylène Pilon pour l’animation! Merci Robert de 
Marché Ami pour les breuvages et à tous les membres qui ont apporté un plat et contribuer de leur 
temps !  
 

Un gros merci à Margaret et Darell Robinson pour la coordination du comité des bouées et… 
finalement merci à tous nos membres actifs dans nos différents comités ! 
 

Comme vous pouvez le constater, nous prenons de l’expansion, nous vous écoutons et essayons de 
nous améliorer afin de mériter votre support. Encore cette année, nous allons essayer de vous 
surprendre par de nouvelles activités en lien avec l’environnement et notre communauté. Fini les 
blues d’hiver, bon retour à votre paradis qu’est le lac Poisson Blanc ! 
 

 

 Sommes-nous dans le rouge ou dans le noir cette année? 
Participez à l’AGA ! Gilbert a les chiffres.   

    
         ÉTÉ 

  

 Le 16 juin  Le 4 août 
AGA  

(pour les membres seulement) 
Restaurant Lacalong 

101, ch. Lac Sainte-Marie 

(en face de la caserne de 
pompiers) 

Épluchette Rock & Roll (Nos membres et leurs invités) 

 

  
 

 
 

  
2E TOURNOI DE PÊCHE ANNUEL: Cette année, nous voulons améliorer notre deuxième 

tournoi de pêche annuel avec plus de participants et une météo favorable, espérons-le ! 

Nous avons besoin d’une équipe pour l’organiser – s’il vous plaît faites-nous signe dès 

que possible si vous êtes intéressé. C’est une merveilleuse opportunité de continuer notre 

nouvelle tradition ! Tout groupe de membres intéressé à prendre la direction de ce tournoi 

S’IL VOUS PLAÎT NOUS CONTACTER AVANT AVRIL ! 
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Vos Vice-présidents à l’œuvre 
 

Bowman Lac Newton Baie Newton  
 

La municipalité de Bowman a été 

réceptive aux doléances présentées 

par Éric Légaré l’année dernière. 
 

La municipalité a installé un 

nouveau débarcadère afin de 

régler la congestion à la descente 

de bateau. Ron a remarqué une 

certaine amélioration. Il y a une 

meilleure gestion des déchets et de 

plus, nous avons reçu un numéro 

de téléphone direct pour la SQ s’il 

y avait un manque à la tranquillité 

dans le secteur. 
 

Malheureusement, nous venons 

d’apprendre la démission d’Éric 

comme vice-président pour des 

raisons personnelles. 
 

Le conseil administratif tient à le 

remercier grandement pour toutes 

les heures gratuites de travail qu’il 

a fait pour nos membres depuis 

deux ans.  
 

Nous prenons une pause mais 

voulons remettre le processus en 

marche et poursuivre nos 

discussions avec le nouveau 

conseil à partir de notre prochain 

AGA.  
 

Merci Éric pour ton travail ! 

 

David Orfald, votre vice-président 

a fait une consultation auprès de 

ses membres à propos d’un 

ensemencement possible de leur 

lac. La grande majorité des gens 

n’était pas intéressée donc nous 

avons communiqué le résultat de 

cette consultation à M. Yvon 

Blanchard D.G. de Lac Sainte 

Marie qui l’a prise en 

considération.  
 

David a communiqué avec LSM à 

propos de l’installation des 

panneaux indiquant « un croche 

dangereux » et le tout a été 

corrigé.   
 

David sera à l’AGA.   

 

 

 

 

Ronald Thomas, votre vice-

président et aussi membre 

fondateur de l’Association des 

Propriétaires de la Baie Newton, a 

préparé un questionnaire pour la 

suite des choses à propos de la 

Montée Jean-Marc/ ch. de la 

Solitude. Le DG, Yvon, nous a 

envoyé ses réponses. Ce document 

se trouve sous le signet « Nos 

projets » sur notre site web, ou 

cliquez ici. 
 

La municipalité de LSM est prête, 

mais nous attendons le verdict final 

de la MRC concernant le 

développement futur de ce secteur. 

Il y a eu une rencontre le 23 février 

du comité Multi-Ressources de la 

MRC. Celle-ci travaille 

présentement sur la proposition de 

LSM. On se croise les doigts pour 

une réponse positive. 
 

Nous avons reçu notre panneau 

touristique de l’imprimeur et on 

remercie, SINCÈREMENT la 

municipalité de Lac Sainte Marie 

pour sa contribution de 250 $ et 

aussi celle d’un membre, Anton 

Sagh, de 75$. Le coût total sera 

d’approximativement 500 $ après 

l’installation. 
 

On cherche de l’aide pour 

l’installation au printemps. 

Intéressé? Faites-nous signe !  
 

Ronald (Tom) sera à l’AGA.  

 

 
Pour voir les détails, cliquez ICI 

 
 
      
   
 

 
 

https://lacpoissonblanc.ca/fr/nos-projets/
https://lacpoissonblanc.ca/fr/proprietes-a-vendre/
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Reine d’un jour ! 
 

Lori, membre du Lac Newton, nous décrit une aventure récente qu’elle a vécue…  
 

« Tout a commencé le matin du 20 février 2018. Le chemin Grand-Poisson-Blanc était glacé en 

raison du verglas. 
 

Vers 7h, après avoir descendu mon chemin avec mes « icers », j’embarque en auto MAIS 

surprise, mon auto n’arrêtait pas de glisser dangereusement sur la chaussée. Paniquant, j’ai 
décidé de revenir sur mes pas. 
 

J’ai contacté la municipalité pour voir quand la sableuse passerait. J’avais une grosse journée 

de travail qui m’attendait. Malheureusement, j’ai appris que je n’étais pas la seule qui avait des 
problèmes car partout s’était glacé et on devait préparer les chemins en priorité pour les 

autobus scolaires. 
 

SURPRISE ! Martin Lafrenière, directeur des travaux publics de LSM, m’appelle 

personnellement, vingt minutes plus tard pour m’indiquer qu’il avait demandé de l’aide pour 
moi et que Brian (le chauffeur municipal de la « gratte ») était pour arrêter 

me parler. Celui-ci arrive de peine et misère vingt minutes plus tard et me 
dit qu’il va repasser après son trajet mais n’était pas certain quand… en 

raison des difficultés qu’il avait lui-même à monter les collines sur notre 
chemin.  
 

Vers 8h, j’ai appelé mon mari, Luc, pour partager les dernières nouvelles. 

J’avais une bonne faim et il a offert de m’apporter un petit quelque 
chose pour grignoter en attendant.  Quelques minutes plus tard, 

surprise, Brian et Martin arrivent en camionnette. SURPRISE 
ENCORE, Martin m’offre de conduire mon auto jusqu’au chemin de      

la Montagne (Mont Ste Marie) avec moi. Muni de mon petit déjeuner 
apporté par mon mari, nous sommes partis !  
 

Wow, après mes mésaventures du matin, je suis au septième ciel. Je 
m’assoie, à côté de Martin et je prends mon déjeuner et mon café 

tandis que Martin, de son grand cœur, conduit prudemment mon auto. Durant la conduite, 
sur le walkie-talkie de Martin, j’attends plein de demandes d’aides de citoyens qui ne peuvent 

sortir de chez eux.  
 

Je me sens privilégiée, comme une reine.  Je constate quelques surprises sur le chemin : un 

autre employé surveillait la circulation en avant de nous car nous conduisions sur la voie 
opposée. Arrivés à destination, Martin me redonne le volant et celui-ci réembarque dans la 

camionnette qui nous suivait, conduite par Brian, pour retourner où était stationnée la « gratte ». 
 

MERCI MARTIN LAFRENIÈRE POUR TON DÉVOUEMENT… en me rappelant cette histoire, je 
dois dire que je me sentais comme une REINE. »    

       

Lori Bennett – Résidente du Lac Newton  
 

Merci à la municipalité de Lac Sainte Marie pour l’entretien de nos chemins. Comme 
résident permanent et en comparant avec d’autres municipalités autour de nous, je dois 
dire que notre service de la voirie est exceptionnel. Merci Martin, Brian et tout le monde 
qui travaille pour que nos chemins soient sécures. Pierre 
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De Nouvelles Activités 
Communautaires  

Formation de nos Comités 

Nous voulons innover et développer notre esprit 
communautaire en proposant de nouvelles 
activités et en améliorant certaines autres. 

Vous voulez faire votre part pour la protection de 
notre lac ? 

  

Feu de camp 

Une nouvelle activité qui a été proposée 

par Lori et Luc. Que diriez-vous de 

participer autour de bon feu de camp (nous 

fournirons les guimauves) à une activité 

d’échanges de contes et légendes (nous inviterons 

un conteur) avec guitare et musique ? Détails à 

notre AGA. 

Visites guidées 

Plusieurs nouveaux propriétaires et 

usagés de notre lac ne connaissent pas 

l’historique de notre région et nos petits secrets. 

Nous allons organiser des tours de ponton (merci 

Marcel !) à différents endroits de notre lac avec de 

l’animation historique et quelques anecdotes. Si 

vous voulez partager et échanger vos connaissances 

tout en vous amusant, participez ! Détails à l’AGA.  

Excursion Santé Vélo 

Nous allons tenter, d’organiser un 

tour de vélo avec un membre guide en direction du 

chemin Ryan et ayant comme destination soit la 

ferme Sage (pour une courte visite guidée) ou une 

consommation au restaurant du club de golf Mont 

Ste Marie. Des détails suivront lors de notre AGA. 

Test de transparence  

Nous avons besoin d’un bénévole pour la 

poursuite de nos tests de transparence pour 

notre lac et la baie Newton. L’année passée, 

malheureusement, nous n’avons trouvé personne. Cela 

prend une heure de votre temps et vous devez avoir un 

moyen de transport sur l’eau. Pierre fournira le disque 

de Sechhi pour mesurer la transparence ainsi que la 

feuille d’observation. Vous voulez aider ? Faites-nous 

signe ! 

La première Grande Corvée de Nettoyage 

Une belle occasion de s’unir et de se 

connaître ! La Base Air-Eau-Bois, le 

Parc Régional et nous allons organiser 

un nettoyage de certains endroits qui sont à risques vers 

le milieu du printemps. Nous aurons les embarcations, 

l’équipement et la motivation. Il ne manque que les bras 

et des participants. Pierre s’occupe de ce dossier avec 

Antoine de la Base de plein air. Intéressé ?  

Adopter une île négligée  

Nous améliorons notre formule cette année 

en prenant en considération vos remarques. 

Nous ne voulons pas encourager 

l’installation de nouveaux sites de camping sauvages 

mais cependant, nous voulons conscientiser les usagers 

de ces lieux à ne pas laisser leurs empreintes et ainsi 

garder ce lieu à l’état sauvage. Nos affiches seront 

modifiées en conséquence. Nous vous demandons, 

simplement, une ou deux visites par mois entre juin et 

septembre avec un sac, une pelle et un sourire. Si vous 

êtes intéressé à adopter une île, soyez attentif à notre page 

Facebook.   
    
  
    Les samedis de juin jusqu’en septembre  
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Rencontrez les Membres ! 
   

Dans un but de nous rapprocher comme communauté, nous 

avons pensé vous faire rencontrer quelques-uns de nos membres 

! Cette année, nous commençons avec Dave Gibson ! 
 

Comment est-il venu à faire partie de notre communauté ? Et 

bien, il y a 35 ans, Dave est allé golfer avec quelques uns de ses 

amis. Ceux-ci lui ont mentionné qu'il y avait un chalet à vendre 

à la Baie Newton (anciennement Baie de la Vase). Sans le voir 

au préalable, en mars 1983,  il l'a acheté. Dave avait une grande 

confiance dans ses amis ! 
 

Le chalet de Dave est situé au début du chenal au bout de la 

baie. Son activité préférée était la 

pêche et pendant une période, il 

organisait le tournoi de pêche 

«Billy Goat Landing» entre amis.  
 

Nous avons demandé à Dave de 

partager, avec nous, une 

anecdote... C'était il y a quelques 

années, celui-ci avait laissé à 

l'extérieur, sur sa table, un beau 

steak. Lors d'un petit moment d'inattention, un raton laveur en a 

profité pour se l'approprier! Aussitôt, Dave s'est mis à sa 

poursuite ! Une voix résonna alors avec un « Bonjour ! ». Son 

voisin était passé sans s’annoncer et l’a surpris dans ses « 

boxers » ! Il était gêné !  
  

Le lac représente, pour Dave, la paix et l'harmonie. Son plus 

grand rêve serait une véritable planification et un ralentissement 

du développement autour. 

 

 
  

             
         

                                                                                                                                                 Cliquez ici ! 
 

 

 

 

 

 

Notre Comité des Bouées 
 

 Le comité des bouées travaille 

pour promouvoir une navigation sécuritaire.   
 

Les bouées sont places dans la Baie Newton, 

et dans son chenal, à la roche de McElvaney 

(Gull Rock), à la roche de Manley, et sur le 

côté nord de l’île Mystérieuse et deux autres 

bouées sont à Bowman.  
 

Une grosse bouée est disparue, mais elle a 

refait surface magiquement quelques 

semaines plus tard. Ce mystère n'a jamais été 

résolu. L’automne passée, nous avons 

installé des contenants d’eau de Javel 

attachés aux bouées pour voir si elles 

marqueraient les roches jusqu’à ce que nous 

puissions installer les bouées oranges 

prochainement.  
 

N’oubliez pas que notre comité a un budget 

de l’association. Nous vous demandons de 

nous informer au sujet d’autres hauts-fonds 

que vous pensez devraient être marqués. 

N'hésitez pas de communiquer avec nous 

avec vos suggestions par courriels ou sur 

notre page Facebook.  
 

Les bouées sont une petite contribution que 

notre association apporte à la sécurité du lac. 

SVP, gardez un œil sur les bouées et informer 

l'un des membres du comité si vous voyez 

des bouées endommagées ou perdues. 
 

Merci encore aux membres du comité : Jean 

Duchesne qui s’occupe de la bouée à l’île 

Mystérieuse, Gilles Proulx pour les bouées à 

Bowman et Darrell Robinson & George 

Mellean qui ont aidés avec les autres bouées. 
 

  Margaret  
 Lac Poisson Blanc 

https://lacpoissonblanc.ca/fr/devenir-membre/
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Sous le spot cette année : Jonathan Prud'homme ! Depuis qu'il s'est joint à l'association en 2015, Joe s'est 

impliqué activement, avec Mylène, sa douce moitié, dans nos activités ! Nous voulons reconnaître son exemple 

de dévouement et l'énergie qu'il nous apporte ! Nous lui avons demandé de partager son histoire, alors la voici ! 
 

Le chalet des Prud’homme – un chalet auto-suffisant – est situé dans le chenal au bout de la baie Newton. Lors 

de sa construction en 1963, son père Jacques n'avait que 12 ans. 

 

Lui-même a toujours profité du lac depuis sa naissance en 1979 ! 39 ans ! L'amour de sa vie, Mylène, a été 

introduit à notre lac il y a 6 ans. 
 

Le lac, pour lui, représente son deuxième chez-soi, la paix et l'endroit pour 

se ressourcer. 

 

Avec les encouragements de son père, Joe, plus jeune, adorait pratiquer tous 

les sports nautiques comme le ski nautique. Maintenant qu'il est plus 

vieux, celui-ci préfère, simplement, jouer sur l'eau en « seadoo », 

aller à la Sand Bar avec des gens agréables, se promener en VTT, 

pour ainsi profiter, d'une autre façon, de notre merveilleux paradis.   
 

Un de ses plus vieux souvenirs est celui d'un chalet où on aimait se 

rassembler et fêter. Joe se souvient des rencontres de l'association 

avec ses fameux vins et fromages. On pouvait compter plus de 100 

invités.  Étant trop jeune son rôle était de stationner les bateaux. 

 

Une anecdote qu'il nous a partagé c'est qu’ils voulaient démontrer à son père comment la nouvelle génération 

faisait la fête. 

 

Ainsi, un weekend, à leur fête « GPB Party » avec plus de 255 personnes avec un DJ, trois live bands, des jeux, 

des sports nautiques, et un « open bar » commandité par Molson et Coors-Light, tous ont fait la fête! La musique 

était tellement forte que nous pouvions l'entendre à plus de 2 km.  Certains de vous se souviendront d'avoir 

stationné leur bateau devant leur chalet afin d'écouter la musique. 
 

Ainsi son père, Jacques, a bien compris que ses enfants retenaient bien de lui, le sens de la fête ! Les fêtes GPB 

et le bon temps se sont poursuivis pendant 10 ans ! 
 

« J’ai tellement d’histoires ! Il me fera plaisir de vous en raconteur plusieurs autour d’un verre lorsqu’on se 

croisera. » 

 

Son souhait, le plus précieux, serait de trouver un juste équilibre entre la préservation de notre paradis et le 

laisser vivre de notre communauté. D'être ouvert au dialogue et le respect pour chacun des résidents. Depuis sa 

jeunesse, il a vu la progression de l'accessibilité et des projets de développements comme par exemple, la 

téléphonie ou la Montée Jean-Marc auquel il a participé à sa construction. Il souhaite, comme plusieurs, avoir le 

support de la municipalité pour l'entretenir.  
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Capsule 

historique 
(présentée par notre expert en 

histoire, George Mellean) 

 

On est en 1943 ! C'est la 

semaine de relâche ! La 

coupe de bois est 

terminée pour l'année. 

Les billots sont entassés 

sur la glace et nous 

attendons que la glace 

dégèle, 

que le 

niveau 

du lac 

augmente et, 

finalement, que les 

billots flottent sur notre 

lac jusqu'aux scieries. 

La semaine de relâche 

s’étendant sur plus 

d'une semaine, certains 

bûcherons en profitent 

pour participer à la 

fabrication du sirop 

d'érable et d'autres 

prennent le temps de 

visiter leur famille. 

 Regard sur notre faune : Le coyloup 
 

Le quoi? Le coyloup… Nous partageons notre paradis avec lui... Peut-être vous en aviez déjà 

entendu parler, peut-être vous l’avez déjà vu ou vu ses pistes... ou même entendu. Le plus 

souvent, ses cris ou hurlements sont entendus la nuit ou tôt le matin.   
 

Mais c’est quoi au juste? Un loup… Un coyote… En fait, c’est un hybride! Il résulte d’un 

croisement entre les loups de l’Est et les coyotes de l’Ouest… Et de chiens. Selon les 

recherches génétiques, l’ADN de cet animal se constitue d’abord d’un haut pourcentage de 

coyote, ensuite de loup et d’une petite partie de 

chien. Selon un article, cela représente 

respectivement 60%, 25% et 15%. 6 loups sur 10 

au Québec ont du sang de coyote. 
  

Quelques conseils : 

Ne nourrissez pas les animaux sauvages. 

Ne nourrissez pas vos chiens et chats dehors.  
Gardez vos chiens en laisse. 

 

Il y a un plus d’un siècle, le loup se trouvait au Québec, en Ontario et plus à l’est alors que 

les coyotes se trouvaient dans l’Ouest. Ces deux espèces vivaient dans leurs habitats 

séparément. Leur croisement est surprenant puisque les loups sont portés à attaquer et tuer 

les coyotes. Alors comment expliquer cette hybridation? 
  
Selon les scientifiques, la quasi-extermination des loups à la suite de plusieurs facteurs y 

compris les changements climatiques, la volonté humaine de s’en défaire et un manque de 

partenaires sexuels ont mené vers leur premier accouplement vers 1920 avec les coyotes qui 

avaient voyagés de l’Ouest jusqu’au Parc Algonquin en Ontario.  
 

Sont-ils dangereux? Que faire si on en croise en? Bien qu’ils soient curieux, et peuvent vous 

observer quelques instants, ils sont généralement méfiants des humains et nous éviterons. 

Toutefois, si vous êtes dehors, soyez alertes, faites du bruit et apportez un sifflet. 
 

Selon la CCN, ces animaux sont importants pour l’équilibre de notre écosystème. 
 
Sources de l’article:  
http://www.cbc.ca/news/canada/ottawa/eastern-coyote-a-wolf-hybrid-confirmed-in-gatineau-park-1.3285228  
http://www.cbc.ca/natureofthings/features/urban-coywolf-guide, https://www.sentiercp.com/fr/chasse-articles/article-coyloup.html  
http://www.easterncoyoteresearch.com/livingwithcoyotes/ 

 

  

 Faites nous signe si vous observez ces Espèces 

Aquatiques Envahissantes :  
Moule Zébrée  

 Agressif et prolifique  

 Diminution de certaines 

populations de poissons 

 Perturbe l’équilibre écologique 

des cours d’eau  

 Disparition de plusieurs 

populations de mollusques d’eau 

douce et invertébrés aquatiques  

  

Myriophylle en épi 

 Détériore la qualité de l’eau et de 

l’habitat  

 Se propage par la fragmentation (hélices 

de bateaux, remorques, équipement de 

pêche)  

 Accélère le vieillissement du lac 

 Inhite la baignade, le bateau et la pêche 

sportive  

 

 

http://www.cbc.ca/news/canada/ottawa/eastern-coyote-a-wolf-hybrid-confirmed-in-gatineau-park-1.3285228
http://www.cbc.ca/natureofthings/features/urban-coywolf-guide
https://www.sentiercp.com/fr/chasse-articles/article-coyloup.html
http://www.easterncoyoteresearch.com/livingwithcoyotes/
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Merci de travailler avec nous ! 
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